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香港特區新界鄉議局昨日與特

區政府財政司司長陳茂波會面，

就新一份財政預算案提交建議

書，涵蓋8個範疇共19項建議，包括建議政府透過

開源節流、盤活股市樓市、盛事經濟、增強發展動

能，為香港的可持續增長及穩定奠定堅實基礎等。

鄉議局主席劉業強在會面後見傳媒時表示，開源比

節流更加重要，開源方面包括增加博彩項目如NBA

賽事等，推動盛事旅遊經濟等。至於節流問題，劉

業強強調，鄉議局不贊成公務員減薪或凍薪，但認

為應該引入更靈活的加薪制度。

●香港文匯報記者 蔡學怡

鄉議局財案建議書概要
開源與節流

開放體育博彩
●開放籃球博彩（特別是NBA 賽事），以及英式桌球、高爾夫球和網球等體

育博彩項目，由特區政府成立香港體育博彩投資有限公司，由政府全資擁
有，以特許經營權營運，經營權公開競投

調整二元乘車優惠計劃
●適度調整優惠計劃，包括設定每月使用限額，又或提高優惠計劃的票價，確

保優惠計劃資源用得其所

提升公務員制度績效水平
●建議檢討公務員架構及薪酬制度，可引入更靈活且以績效為本的加薪機

制，提升運作整體效率

盤活資產

穩定樓市
●下調樓宇買賣交易印花稅，降低交易成本；豁免首次置業人士差餉2年；

多採用公私合營模式建屋；考慮讓發展商分期繳付地價；恢復勾地表制度

推動盛事經濟

興建北都賽車場舉辦方程式大獎賽
●建議香港申辦世界一級方程式賽車大獎賽，並在北部都會區興建可舉辦頂

級賽事的賽車場

重建維園網球場舉辦高水平國際賽
●倡政府重建 /升級維多利亞公園網球場，以支持香港舉辦高水平國際網球賽

推動遊艇經濟
●建議重新分配及增加全港遊艇泊位，簡化遊艇過關程序，加快推進改善碼

頭計劃，與廣東沿海城市合作，推動大灣區海上旅遊一體化

低空旅遊產業
●新界、大嶼山大澳及北區沙頭角區的生態資源豐富，適合作為無人機觀光

的試點，建議分四階段推出本地低空觀光旅遊路線
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在開源方面，劉業強提議，可開放籃球
博彩例如 NBA 賽事，以及英式桌

球、高爾夫球和網球等體育博彩項目，由
特區政府成立香港體育博彩投資有限公
司，由政府全資擁有，以特許經營權營
運，經營權公開競投，保守估計每年還可
以為庫房提供數十億元的穩定稅收。

盼適度調整2元乘車優惠
對於近期備受關注的2元乘車優惠計劃，

劉業強認為應該適度調整，例如設定每月使
用限額，又或提高優惠計劃的票價，確保優
惠計劃資源用得其所，他強調該優惠政策是
值得保持的。對同樣熱門的公務員減薪或凍
薪話題，他表示，該舉措可能會打擊公務員
士氣，提議有必要檢討公務員架構及薪酬制
度，並引入更靈活且以績效為本的加薪機

制，以提升政府運作整體效率。
在推動盛事經濟方面，劉業強提議，在

北部都會區興建可舉辦頂級賽事的賽車
場，倡議香港申辦世界一級方程式賽車大
獎賽，預期可以為香港帶來巨大的經濟效
益，包括吸引大量國內外旅客前來觀賽，
增加旅遊收入和酒店住宿等消費。
他並說到，建議政府重建或升級維多利亞
公園網球場，以支持香港舉辦更高級別的國
際網球賽事，亦有助吸引高端旅客來港。

建議下調樓宇買賣印花稅
在穩定樓市方面，劉業強提到幾點建
議，包括下調樓宇買賣交易印花稅，降低
交易成本；豁免首次置業人士差餉2年；
多採用公私合營模式建屋；考慮讓發展商
分期繳付地價，減低資金壓力；及恢復勾

地表制度。
對於落實「無處不旅遊」方面，建議書

指出，應利用新界、大嶼山大澳及北區沙
頭角區豐富的生態旅遊資源，非常適合作
為無人機觀光的試點，建議分四階段推出
本地低空觀光旅遊路線，政府應盡快研究
無人機載人的相關法例及保險等配套，期
望可在兩年內起步。
此外，建議書亦提到，建議要推動遊艇

經濟，須重新分配及增加全港遊艇泊位，
並簡化遊艇過關程序，以吸引更多外國及
鄰近地區的遊艇旅客來港旅遊。同時加快
推進「改善碼頭計劃」，改善位處新界及
離島的碼頭，方便遊艇旅客登岸；並與廣
東沿海城市合作，推廣沿岸旅遊產業經
濟，建立跨地區的海洋旅遊發展組織，推
動大灣區海上旅遊一體化。

香港文匯報訊 新年度財政預算案即將發
表，香港研究協會就此於1月21日至2月3日
展開全港隨機抽樣電話訪問，成功訪問了
1,033名18歲或以上市民，以了解市民對本
年度預算案的期望。調查結果其中顯示，最
多市民認為現時最應優先發展經濟。
對於預算案應加大哪項政策範疇的開支，
比例最高的是「經濟」（19%），其後依次
為「支援弱勢社群」（18%）、「紓困措
施」（17%）、「醫療保健」（14%）、「房
屋」（10%）、「青年發展」（6%）、「基
礎建設」及「教育」（各佔4%），表示「其
他/不知道/無意見」的佔9%，反映較多市
民認為現時最應優先發展經濟。

42%受訪者贊成公務員凍薪
為維持政府財政穩健，最多受訪者「贊

成」公務員凍薪或減薪（77%），當中有
42%表示「贊成凍薪」，有35%表示「贊成
減薪」，表示「兩者都不贊成」的則有
14%。至於減少公務員編制，有59%受訪者
表示「贊成」，表示「不贊成」的則有
16%。同時，有70%受訪者「贊成」政府減
少開支，表示「不贊成」的佔12%。
另一方面，有58%受訪者表示「不贊成」
政府增加公共服務收費，表示「贊成」的有
26%。亦有53%受訪者表示「不贊成」政府
增加稅收，表示「贊成」的有29%。以上表
示「不知道」和「無意見」的同佔17%。
綜合而言，相較於開源措施，市民更傾
向以節流方式來達到收支平衡，當中以公
務員凍薪或減薪的支持度較高。
調查亦發現，有40%受訪者表示預算案應

優先「推出短期紓困措施」，按年跌11%，

比例連續三年下跌；表示應優先「為社會長
遠發展作投資」的佔36%，按年跌3%。兩者
差距為七年來最小，顯示市民對推出紓困措
施的訴求明顯降溫。而表示「其他」、「不
知道」和「無意見」的共佔兩成四，按年升
14%。
香港研究協會建議政府在草擬財政預算案

時，應更着重資源的合理分配與運用，優先
滿足社會最迫切的需求。
同時，仔細審查各項福利政策與公共開支

的執行成效，確保資源投放與預期目標相
符，並適時調整或優化項目，以提升公共財
政的使用效益。
此外，應積極聆聽社會意見，在支援弱勢

群體及本地企業的同時，推動有利於經濟長
遠發展的政策，為提高香港競爭力提供財政
支援，確保經濟及社會的可持續發展。

香港文匯報訊 立法會議員陳祖恒昨日聯同香港紡織業聯會
及香港紡織商會代表，與特區政府財政司司長陳茂波會面，遞
交業界2025/26年度財政預算案聯合建議書，就紡織業發展、
加快培育「新質生產力」、構建「高增值供應鏈服務中心」及
工商業發展等領域，提出超過70項具體建議。

業界盼港成亞洲國際時裝紡織樞紐
業界期望繼續在政府大力推動下，引領行業改革，在當前經

濟情況下，更有效善用支持業界發展的政策和資源，鞏固並強
化香港作為亞洲區內的國際時裝紡織樞紐之定位，對接國家紡
織服裝業，貢獻國家高質量發展。
第一，去年施政報告宣布把「時裝薈」打造成年度盛事，業

界期望財政預算案為「時裝薈」注入更多盛事化和國際化元
素，包括建議推動在多季度舉辦「時裝薈」旗艦活動，善用政
府海外網絡強化「時裝薈」國際宣傳，並透過跨局跨部門協
作，協助業界於具本土特色的古蹟、街道、地區舉辦時裝騷，
藉此向國際彰顯祖國及本港的文化軟實力，帶動更多海內外業
界名人、商務人士、旅客等來港，提振香港經濟。
第二，為更好支持「時裝薈」和業界發展，業界建議優化

「創意智優計劃」，包括建議為較小金額的申請設簡易審批流程、簡化
整體申請處理時間、優化發放款項安排等，從而促進政府資源運用效
率，更高效地支援時裝業等創意產業發展。
第三，為支援紡織業等傳統優勢產業升級轉型，業界期望財政預算案
持續優化「BUD專項基金」，包括提升「申請易」的金額上限、簡化
整體申請處理時間和程序，並建議繼續優化出口信用保險措施，支援業
界開拓「一帶一路」等新興市場。同時期望財政預算案以稅務誘因及便
利商務的出入境措施，主動出擊把內地、東南亞等中小企「引進來」，
包括品牌及設計師，以產業集群效應帶動香港經濟發展。

香港文匯報訊 新一份財政預算案將於本
月26日發表。香港公共管治學會建議，今個
財政年度凍結公務員編制及高級官員薪酬，
如下財政年度再出現財赤便可考慮減薪5%；
投放更多資源作預防性醫療、檢討政府基金
狀況，重複或有收益的基金可撥予財政預算
案之用。學會亦建議，縮短施政報告及財政
預算案的公布距離，以免因財赤影響施政措
施。
香港公共管治學會提出近80項、涉及本地
民生經濟的財政政策建議，認為政府提及要
開源節流，要有方向及方案來解決結構性的
財赤問題，學會理事長陳財喜指開源應該是
重中之重，他們提出引進塑料包裝稅，私家
車過境徵口岸建設稅、向農地地主徵收閒置
農地稅等。而政府方面應當凍結公務員編制

及高級官員薪酬、投放更多資源作預防性醫
療、檢討政府基金狀況，重複或有收益的基
金可撥予財政預算案之用。

建議夥灣區城市到東盟宣傳旅遊
學會又建議政府聯同大灣區城市，到東盟
國家宣傳區內旅遊、歷史及文化、降低機場
停泊費鼓勵航空公司增加航班，以及加快修
例發展低空經濟。
被問到去年盛事活動是否無效，以及需否
優化資助機制，陳財喜認為，本港應集中舉
辦大型盛事活動，而非以數量取勝，如利用
維港優勢舉辦為期7天至10天的海港節；亦
可考慮加入更多市民聲音， 如邀請18區議
員參與，甚至舉辦跨區活動。
他認為，政府應收集2元乘車優惠的用家

數據作分析，不宜直接取消計劃。他提出開
源方法，建議本港參考歐盟做法，向批發商
徵收塑料包裝稅，料每年可獲約8億至10億
稅額；又建議每支煙草稅調高5毫、重新引
進遺產稅，以及增加博彩稅，尤其足球博彩
稅。
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●陳祖恒聯同香港紡織業聯會及香港紡織商會代表與陳茂波會
面。 受訪者供圖

公管學會建議凍結公務員編制

●新界鄉議局昨日與陳茂波會面，就新一份財政預算案提交建議書，涵
蓋8個範疇共19項建議。 香港文匯報記者涂穴 攝

●香港公共管治學會建議今個財政年度凍結
公務員編制及高級官員薪酬。

香港文匯報訊 香港特區行政長官李家超昨日
繼續在哈爾濱的訪問行程，分別與黑龍江省委書
記許勤和省長梁惠玲會面，交流共同關心的議
題。李家超表示，黑龍江省以「冰雪經濟」作為
經濟發展主要引擎，善用豐富的冰雪旅遊資源，
同時積極推動冰雪運動發展，是將運動和文旅融
合發展的榜樣，對香港很有啓發。
李家超說，香港和黑龍江的經貿關係緊密，

香港一直是黑龍江最大的外資來源地。香港作
為「超級聯繫人」和「超級增值人」的角色，
可以服務內地，開拓國際市場。
在人文交流方面，李家超表示，個人遊計劃

自去年5月起擴展至黑龍江省哈爾濱市，而哈
爾濱至香港的直飛航線亦於去年6月正式開
通，這有助龍港兩地在旅遊方面加強合作，同

時促進兩地民心相通。特區政府駐北京辦事處
和駐遼寧聯絡處會繼續發揮橋樑作用，加強龍
港兩地在各方面的交流。
昨午，李家超與在東北三省工作和營商的港

人交流，了解他們在當地的生活和個人發展情
況。李家超指，當地的港人港企是聯繫兩地的
重要橋樑，鼓勵他們多向當地企業介紹香港的
最新發展，說好香港故事。

當天下午，李家超到訪哈爾濱北大荒博物
館，了解黑龍江省東北部平原地區「北大荒」
由昔日荒原，發展成為國家重要商品糧基地和
糧食戰略後備基地的歷程和不畏艱辛、勇於開
拓的「北大荒精神」。
此外，香港特區政府文化體育及旅遊局局長羅

淑佩昨日下午亦與黑龍江省文化和旅遊廳廳長何
晶進行工作會議，雙方就香港與黑龍江兩地如何
深化文旅合作展開交流。羅淑佩在會上介紹香港
在文化和旅遊領域的最新發展，她表示，香港與
黑龍江兩地文化資源和旅遊特色各具魅力，香港
作為國際都會，在文旅融合上持續創新，而黑龍
江則以壯麗的冰雪旅遊聞名於世，兩地實在具備
強大的合作空間，期望日後與黑龍江攜手，拓展
市場商機，促進雙向旅遊往來。

特首訪哈爾濱晤黑龍江省領導 了解「冰雪經濟」

●李家超（左）與許勤（右）會面。 ●李家超（左）與梁惠玲（右）會面。


